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ПРЕДНАЗНАЧЕНИЕ
ЯРОСЛАВСКОГО ФОРУМА

Форумы, подобные

Мировому полити�

ческому форуму в Яро�

славле, важны с двух точек

зрения. Во�первых, чтобы

стать умнее. Во�вторых,

чтобы обрести новых дру�

зей, повстречаться со ста�

рыми коллегами и обме�

няться мнениями о том,

что сейчас нового в миро�

вой политической науке,

экономике и т.д. Думаю,

что Ярославский форум

нынешнего года в полной

мере выполнит свое пред�

назначение, тем более что

его проблематика отражает
те реальные сложности, с
которыми столкнулся со2
временный мир, с которым

столкнулось человечество.

Мне предстоит вести

секцию, связанную с раз�

витием демократических

институтов в полиэтниче�

ских обществах. Это дей�

ствительно одна из ост�

рейших проблем. В тече�

ние последнего года мы

слышали от канцлера Фе�

деративной республики

Германия Ангелы Мер�

кель, от президента Фран�

ции Николя Саркози и

премьер�министра Вели�

кобритании Дэвида Кэме�

рона заявления о смерти

мультикультурализма. Это

говорили руководители

крупнейших демократи�

ческих государств. И в то

же время многие мульти�

культурные государства

делают достаточно серьез�

ные шаги в сторону того,

чтобы стать подлинно де�

мократическими общест�

вами. Речь идет об Индо�

незии или Филиппинах,

которые являются одними

из самых многоэтничных

стран на планете; в той же

Индии народностей на�

много больше, чем в Рос�

сийской Федерации.

Россия тоже решает для

себя эту нетривиальную

задачу. Хотя мы привыкли

думать о себе, как об очень

многонациональной стра�

не, на самом деле по миро�

вым меркам это не так. У
нас говорят о 130—160 эт2
носах и народах, но в том
же Китае их не менее 250, в
Индии не менее 450, а в Ин2
донезии не менее 580. По�

этому есть и более мульти�

культурные общества. Но

при этом очевидно, что

развитие демократических

институтов в таких обще�

ствах довольно сложный

процесс, поскольку есть

очень большое разнообра�

зие интересов, которые

необходимо учитывать

при проведении государ�

ственной политики. Сей�

час это учитывается через

механизм Совета Федера�

ции, в котором осуществ�

ляется представительство

регионов и национальных

республик на федераль�

ном уровне.

Россия – страна моло�

дой демократии. Мы нахо�

димся в начале третьего

десятилетия демократиче�

ского строительства, и для

нас опыт различных стран

мира – как развитых демо�

кратий, так и тех, которые

идут по этому пути, –

весьма важен. ��
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По поводу Мирово�

го политического

форума 2010 года у ме�

ня критических заме�

чаний нет. Конечно,

далеко не все, кто хо�

тел, смогли выступить.

Но при таком количе�

ство людей все высту�

пить никогда не смо�

гут. В кулуарах было

очень много дискуссий

и неформальных об�

суждений. Честно го�

воря, для меня они бы�

ли даже более полезны,

чем сами секции.

Единственное, что сто2
ило, может быть, более
четко продумать, — это
тематика. Некоторые
названия секций пересе2
кались друг с другом, и
было трудно понять, на
какое заседание идти.
Все форматы дискус�

сий наличествовали: и

круглые столы, и па�

нельные дискуссии, и

пленарные заседания

— все было по делу. Я

не знаю никаких дру�

гих форм конферен�

ции, кроме этих трех.

Есть, конечно, еще ви�

део�конференции, туда

не нужно приезжать,

можно сидеть дома.

Если организаторы

смогут организовать

какие�нибудь видео�

форматы, чтобы люди

могли получать прямой

выход через Интернет,

то это было бы непло�

хо. Все же не могут

приехать.

Был представлен весь

спектр фигур. Конеч�

но, всегда может кто�

то еще появиться. Но

пока я считаю, что все

ключевые люди – изве�

стные и в медиа, и в

других сферах – были.

Я не вижу каких�то ла�

кун, по крайней мере,

они мне неизвестны.

В плане организации

также все было хоро�

шо. Разумеется, как

всегда, были накладки

при регистрации. Мо�

жет быть, стоит более

четко проводить эту

процедуру. Были неко2
торые недоработки с
логистикой: приезд и
отъезд. Из2за слишком
высокого уровня при2
сутствующих никак не
могли понять, как запу2
скать участников. Сна�

чала нас остановили

задолго до арены, всех

проверяли, потом ста�

ли привозить чуть ли

не к дверям. Но в це�

лом техническая орга�

низация и само место

проведения форума

были удачными. До�

ступ к информации,

возможность общения

– все было по макси�

муму. Развлечения так�

же были хорошие. Мне

кажется, Ярославль

можно поздравить.

Правда, в прошлый раз

это было связано с

юбилеем. Возможно, в

этот раз с ресурсами

будет похуже, все будет

чуть сложнее. А так

еще раз хочется отме�

тить, что все было хо�

рошо. ��
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